

La cumbre UE-Celac en Colombia: entre los desafíos de Trump y la oportunidad de un nuevo acuerdo

M mundiario.com/articulo/opiniones/cumbre-ue-celac-colombia-desafios-trump-oportunidad-nuevo-acuerdo/20250928130211357563.html

Carsten Moser

28 de septiembre de 2025



Cumbre UE-CELAC. / RR SS.

El encuentro de Santa Marta (8-10 de noviembre) será decisivo para reforzar la asociación estratégica entre Europa y América Latina frente a la presión de Estados Unidos, China y la fragmentación global.

El éxito de la próxima cumbre UE-Celac dependerá de la valentía y visión de sus líderes. No todos los problemas políticos y económicos de América Latina se resolverán con los acuerdos comerciales de la UE con Mercosur y México, ni en la reunión de Santa Marta, Colombia, cuyo gran reto es profundizar la asociación estratégica de ambos bloques. Pero sí pueden abrir perspectivas muy positivas.

Joseph Stiglitz, premio Nobel de Economía y ex economista jefe del Banco Mundial, recordaba en una columna reciente que Brasil había demostrado “valentía frente a la arrogancia de Trump”, al resistir los aranceles del 50% impuestos por el expresidente estadounidense. El presidente Lula da Silva respondió calificando aquella amenaza de “chantaje inaceptable”. El ejemplo brasileño es ilustrativo: América Latina ya siente de nuevo la presión de Washington.

Óscar Granados lo subrayaba en *El País*: “Latinoamérica ya siente el yugo de Trump”. Su advertencia enlaza con un riesgo serio: la región podría encadenar otra década perdida como la vivida entre 2014 y 2023, cuando el crecimiento medio anual del PIB fue apenas del 0,9%, según la Cepal. A problemas estructurales como desempleo, informalidad, pobreza, baja productividad e inseguridad, se suma una deuda pública cada vez más difícil de sostener.

México simboliza esa vulnerabilidad: más del 80% de sus exportaciones se dirigen a Estados Unidos, lo que convierte al país en dependiente de la primera economía mundial. Trump busca reducir ese desequilibrio presionando a la presidenta Claudia Sheinbaum en materia migratoria y de narcotráfico. Con un crecimiento en retroceso y una reforma judicial cuestionada, México refleja la fragilidad de un modelo excesivamente dependiente.

En este contexto, los acuerdos de la UE con Mercosur y México son una oportunidad histórica. Como recordó Omar Paganini, exministro uruguayo de Exteriores, se trata de una apuesta estratégica que integra a 800 millones de personas bajo valores compartidos como democracia, sostenibilidad y derechos humanos. Sin embargo, Francia y Polonia lideran las resistencias internas en la UE, especialmente por las presiones del sector agrario. España, Alemania e Italia se cuentan entre los defensores del pacto.

Para Europa, la ventaja de estrechar lazos con América Latina no se limita al comercio. También abre acceso a materias primas críticas para la transición tecnológica, en un momento en que China lleva años asegurando posiciones en este terreno. Bruselas se mueve ahora con una ley de materias primas críticas y una plataforma de compra conjunta.

El encuentro de Santa Marta, previsto del 8 al 10 de noviembre, será clave para actualizar y reafirmar la asociación birregional. Como recuerda Ramón Jáuregui, presidente de la Fundación Euroamérica, quedan incógnitas: la asistencia de mandatarios latinoamericanos o la posibilidad de una declaración conjunta final. Pero insiste: “Es importante porque Europa es un socio amigo de América Latina y no hay alternativa”.

Si la cumbre logra además relanzar la “Agenda Global Gateway” y atraer inversiones en conectividad digital, energética y espacial, habrá valido la pena. El éxito dependerá de que los líderes, más allá de sus diferencias, tengan la visión y el coraje necesarios para dar un paso decisivo hacia un futuro compartido. @mundiario



Periodista y economista.

El autor, CARSTEN MOSER, columnista de MUNDIARIO, es vicepresidente de la Fundación Euroamérica. Periodista y economista alemán, nació en Lüneburg y fue corresponsal del semanario Die Zeit en España y Portugal (1973-1978). Durante siete años y medio estuvo en

la revista Stern, donde fue subjefe de la sección internacional, redactor jefe y por último corresponsal en Londres. También fue consejero delegado de la editorial de revistas G + J España (1985-2006) y secretario general de la Fundación Bertelsmann (2007-2012). Asimismo, fue presidente de la Cámara de Comercio Alemana para España (2010-2012) y consejero de varias empresas. Vivió los primeros años de su vida en Madrid, Lima y Toronto, y estudió ciencias económicas en Hamburgo. Su doctorado fue sobre “La importancia del turismo para el desarrollo económico de España”. Es autor, entre otros libros, de *¿Quo vadis, Europa?*, editado por Mundiediciones. El jurado del Premio Mundial de Periodismo, instituido por este periódico, acordó concederle, por unanimidad, la primera edición de este galardón.

@mundiario

TE PUEDE INTERESAR